

Su familia se ha mudado á la ciudad. El telegrama del general Roberts anunciando su victoria ante Cabul, ha sido recibido esta tarde en la oficina de la India.

La orden de Lord Lytton prohibiendo que los responsables de periódicos le acompañen en sus movimientos de avances, ha empezado á excitar la indignación.

El público de Londres da por hecho que la toma de Cabul no es ahora mas que cuestion de tiempo. Londres, 10.—Un despacho de Simla al *Daily Telegraph*, fechado á la una de la tarde, dice:

“El silencio de Sir Frederick Roberts desde el día que se cree aquí que sea debido á que los Ghilzais se han corrido á su retaguardia, cerrándole las comunicaciones. Es probable que el martes se haya renovado la batalla, lo que impediría su entrada en Cabul. Ha habido una interrupcion en las líneas telegráficas entre Peshwar y Kurram. Se cree que la posición de Sir Frederick Roberts es algo grave, aunque no hay nada que confirme tal creencia mas que la falta de noticias. Los preparativos en el desierto de Khyber están un poco atrasados.”

Londres, 14.—Sir Frederick Roberts entró en Cabul á la cabeza de sus tropas. Los sitiados no hicieron resistencia alguna, y huyeron á las montañas. Jakoub Khan aprueba todo lo hecho por el general Roberts y se alegra del curso que han tomado los acontecimientos; pues la huida de los sitiados evitó que estos hubiesen saqueado á Cabul.

Un despacho de Alahabad al *Daily News* dice: Sir Frederick Roberts visitó la residencia del difunto Cavagnari, cuya mayor parte habia sido incendiada por los amotinados. Se supone que el cadáver del mayor está bajo unos escombros de donde tratan de sacarle para enviarlo á su esposa.

Londres, 17.—Al entrar en Cabul el general Roberts, pronunció un discurso en el cual dijo: “Será necesario imponer severos castigos. Los edificios de Balu-Hissar y de la ciudad que sean un obstáculo para la ocupacion militar serán destruidos. Se impondrá una gran contribucion á los habitantes. Se nombrará un gobernador militar, cuya jurisdiccion se extenderá á la ciudad y el campo dentro de un radio de diez millas, y todos los habitantes bajo su férula tendrán que deponer las armas dentro de una semana, so pena de muerte. Se recompensará á todo el que descubra á cualquiera de las personas que tomaron parte en los asesinatos de la embajada inglesa. Se levantan las restricciones impuestas á los responsables de periódicos que acompañan al ejército británico en Afghanistan.”

Londres, 17.—Se ha reducido á prision á tres jeques afghanos.

El consejo de guerra ingles se reunirá inmediatamente.

El emir no acompañó á Sir Roberts en su entrada en Cabul; prestando indisposicion.

El general Hill fué nombrado gobernador militar de Cabul auxiliado por un natural.

Los regimientos afghanos que salieron de Ghuznee para unirse á los amotinados fueron dispersados veinte millas de Cabul, ocupándoseles doce cañones.

CHINA.

Londres, 7.—Un telegrama de Hong Kong dice que se establecerá un protectorado frances en Tonquin, provincia la mas al Norte de Anam, al Sudeste de Asia; abierta al comercio extranjero en virtud del tratado de comercio con Francia el 31 de agosto de 1874 y convirtiéndose gradualmente en la ruta Ha Yun-Nan, con su inmensa riqueza meliúrgica.

AFRICA.

COLONIA DEL CABO.

Londres, 3 de Octubre.—Cetiwayo llegó á la ciudad del Cabo el 15 de Setiembre fué conducido al castillo.

Ciudad del Cabo, 16 de Setiembre, vía Londres 31 de Octubre.—La llegada de Cetiwayo se esperaba ansiosamente aquí, y la colonia inglesa salió en busca á ver pasar al destronado monarca. Cetiwayo tiene 50 años de edad, es de cerca de seis piés de estatura, abierto de hombros y musculoso; su rostro, como el de todos los zulús, no se parece en nada á los retratos que de él hicieron los periódicos ilustrados. Viste ahora á la europea y parece no le embargaba su nuevo aderezo. Acompañaronlo á la ciudad del Cabo cuatro de sus esposas, el mismo número de sus proselitos, y una muchacha quien se dice que vivía con nombre á todo lo que la rodeaba. El mayor Boole manifiesta que el rey es muy dócil, y añade que le dió poco que hacer durante todo el trayecto, si se exceptúa una ocasion en que pidió lo que leasen todo un buñy asado para comer. En la bahía

Simon fué llevado á bordo del “Boadicea,” donde vió á los soldados haciendo el ejercicio, y manifestó su admiracion diciendo: ¡Oh! Ahora conozco que acabo de nacer; no soy mas que un niño. Nunca debiera haber peleado contra gente tan buena como los ingleses, que querian conquistar á mi pais; para gobernarlo mejor que yo; que si disparaban era para hacernos cristianos. Pido perdón por haberles devuelto el fuego.”

En una entrevista que tuvo con el gobernador de la Ciudad del Cabo dijo á este: “Yo era hijo del gobierno británico; mi padre (los ingleses) quiso castigarme porque habia obrado mal; yo así el látigo con que queria corregirme y lo rompí: hice mal en rebelarme contra él y me castigaron, no soy yo un rey; los ingleses son un gran pueblo; no matarán á quien peleó contra ellos; espero que la reina me perdone, me permita volver á mi pais y construir un Kraal.”

Cuando se le informó de que el gobierno le trataría con benignidad en consideracion al valor que habia demostrado, y que los oficiales ingleses deseaban suministrarle todo lo que necesitase para su bienestar. Cetiwayo pidió que le enviasen diez mas de sus esposas, y dió los nombres de sus favoritas. Es probable que este favor le sea negado.

Londres, 10 de Octubre.—La presencia de las tropas y la declaracion enfática de Sir Garnet Wolseley, de que Inglaterra piensa reclamar el Transvaal han inquietado á los Boers. Zululand está pacífico, pero se dijo que Dabulumanzi, hermano de Cetiwayo habia sido asesinado. Es probable que Secocoeni se rinda. Moirosi es todavía hostil.

Londres, 17.—Se enviará un oficial á tratar de arreglarse pacíficamente con Secocoeni, antes de romper las hostilidades.

Ciudad del Cabo, 30 de Setiembre.—Si Garnet Wolseley está en Pretoria, donde ha declarado públicamente que la anexion del Transvaal es irrevocable. La junta de los Boers ha adoptado una resolucion al efecto de que nada les satisfará mas que su independencia.

Las operaciones contra Secocoeni empezarán inmediatamente.

CRONICA.

EL CONCIERTO DEL ZOCALO.—Cuatro mil pesos unos y tres mil y pico otros, dicen produjo el concierto que se dió el domingo en la plaza de la Constitucion á beneficio del asilo de mendigos.

Sea lo que fuere, la sociedad toda debe estar agradecida á los Sres. Fourcade y Goupil, promotores de la fiesta, así como á los coros alemanes, frances y español y demás personas que contribuyeron con sus dotes artísticos al buen éxito de la funcion.

CONEJOS ROJOS.—Bajo el epígrafe “Dos conejos encarnados” leemos en la *Ilustracion Venetiana* de Madrid:

“Hace algunos meses que los diarios franceses publicaron el descubrimiento de un criador de Saint-Etienne que, á fuerza de experimentos, habia llegado á obtener conejos cuyo pelo era encarnado.”

Este descubrimiento excitó la imaginacion de un naturalista, M. Felipe W., rebuscador y coleccionista furioso de rarezas fisiológicas.

Este sabio no dudó ni un momento en hacer un viaje á Saint-Etienne, y despues de haber visto, examinado, tocado, lavado, frotado, y sobre todo admirado los famosos conejos encarnados, tuvo la dicha de adquirir un par por la suma de 450 francos al contado.

Erán un poco caros por 450 francos; pero el naturalista, hombre acostunbrado á los negocios, se habia dicho, no sin cierta apariencia de razon, que si un par de conejos comunes grises producian un año con otro una renta de 3,000 francos, con un par de conejos rojos se podia alcanzar con facilidad una de 10,000 escudos.

Y en efecto, los conejos encarnados han producido, como era deber en todo buen conejo; pero han producido, ¡oh desgracia! conejos blancos, desdichados conejos blancos, los mas baratos del mundo, que no tenian de encarnado mas que los ojos.

Ademas, para mayor desconsuelo, la madre murió; y el padre, bien de dolor, bien de desprecio por verse solo con su prole, no tardó en seguir á su esposa á la tumba.

Esto representaba 450 francos perdidos; sin contar los gastos del transporte, alimento y enfermedad, pues se habian llamado, uno despues de otro, á los tres mas famosos veterinarios de París. M. Felipe W. ha presentado al tribunal una demanda de perjuicios contra el vendedor, y, por consiguiente, entablado un pleito que no dejará de ser curioso ó interesante.

PROCESO GARNICA.—Hoy y no ayer como se dijo y en el Salon de Jurados del Palacio de Justicia, comenzará la vista del notable proceso instruido contra los hermanos José y Agustin Garnica, por los homicidios de Estéban Morales é Isidro Llamas.

Un año y ocho meses ha durado la formacion de esta causa, que ha recorrido todos los juzgados del ramo criminal, quedando radicada definitivamente ante el señor juez 4º de Instruccion, Lic. D. Mauro Fernandez de Córdoba, quien va á presidir el jurado.

El ministerio público está á cargo del Sr. promotor Lic. D. José Maria Olmedo y Lama. No sabemos que abogado representará al joven Manuel Llamas, que se ha constituido parte acusadora por el homicidio del señor su padre. Los defensores de los acusados son los Sres Licdos. D. Luis G. de la Sierra. D. Agustin Arroyo de Anda y D. Francisco Hernandez y Hernandez.

Los testigos citados para la vista son sesenta y cinco, y los dos procesos acumulados contienen cerca de cuatrocientas fojas; y así por esta razon como por lo dilatado que deben ser los debates, se cree que el jurado durará dos dias.”

HUEJOTZINGO.—Leemos en un periódico de Puebla:

“Nos dicen que como á las nueve de la noche se presentó una partida como de cuarenta á cincuenta hombres gritando «Muera la Montaña» que inmediatamente se dirigieron al cuartel, á donde solo encontraron al centinela y á un sargento, pues el oficial se habia ido á dormir á otra parte, habiendo dado permiso á los otros soldados para irse á sus casas, los expresados centinela y sargento quisieron defenderse y fueron matados, entrando en seguida los facciosos se llevaron los caballos y armas que habia, y al salir fueron batidos por unos cuantos soldados de guardia nacional, quienes solo lograron matar unos cuantos caballos, mientras los rebeldes hirieron ademas á unos paisanos y á una pobre mujer que murió poco despues.

Estos hechos prueban la ineptitud de Fray Crisóstomo para desempeñar el cargo de Gobernador, y el desprestigio á que ha llegado.

Segun se nos asegura, la gavilla de Huejotzingo, ha entrado á Izúcar de Matamoros en la mañana de ayer, disparando sus armas en las calles de esa poblacion á los gritos de «muera Porfirio Diaz» «Muera la Montaña.»

Los gobiernos de los Estados que no saben cumplir su deber, atraen sobre el gobierno general la antipatia y le promueven, con su torpe conducta, trastornos de graves consecuencias. Esto sucede en la actualidad con el que por desgracia tenemos en Puebla. Quiera Dios que las odiadas reformas á nuestra carta particular no nos lleven á una situacion terrible, difícil de remediarse.”

UN OBSEQUIO DEL GENERAL ORD AL GENERAL TREVIÑO.

Dice el *New-York daily Tribune* en su número correspondiente el 5 de Octubre que el general americano E. O. C. Ord ha mandado á la fábrica de armamento Springfield un trozo de piedra meteórica, caída en el territorio de México, para construir una espada que llevará por inscripcion dicha circunstancia, y con la que hará un obsequio á su amigo el general mexicano GERÓNIMO TREVIÑO.

EL CLUB DEL SUFRAGIO LIBRE.

La Patria ocupa casi por completo su número del día 11 clamando contra los Gonzálezistas, que pretendieron deponer á D. Ireneo Paz, que preside el referido club; y cometieron algunos excesos. Ya verá *La Patria* que la tormenta que se presenta no será conservadora como decia hace poco, sino liberal y muy liberal.

EL DR. MERAULYOK.—Dice *La Libertad*:

“Un armero llamado Adame, dueño del taller de armería situado en el número 12 del Arquillo, se presentó ayer en esta redaccion manifestando que, encontrándose algo sordo, fué á ver al Dr. Meraulyok; y que este, despues de haberle hecho pagar quince pesos, diez por dos pomos del bálsamo, y cinco por la consulta, lo dejó mas sordo que antes, pues ahora no oye absolutamente nada.

“Tomen nota del suceso los crédulos en el charlatanismo, á quienes, entre parentesis, les diremos, que pasan ya de diez los casos que se refieren parecidos al de Adame.”

AVISO AL COMERCIO.—Hasta el próximo juéves 13 del corriente recibirá el que suscribe los fondos para Veracruz y exportacion por el vapor frances.—Escolta oficial.

México, Noviembre 11 de 1879.—Santiago Kern. Tercer Orden de San Agustín número 4.

DISPENSA DE CONTRIBUCIONES.

La legislatura de Tamaulipas expidió, el 23 del pasado Octubre, un decreto exceptuando del pago de contribuciones del Estado las fincas de las viudas que no tengan hijos varones, mayores de edad, y las de los huérfanos; quedando entendido de que esta gracia será en el caso de que la propiedad sirva de habitacion únicamente á los poseedores, y no dispongan de una parte de esta; ó de otra finca para su arrendamiento.

Este decreto se aprobó por iniciativa del diputado por el distrito del Norte D. Lucas Valdes.

El Sr. general Antonio Gayon gobernador del Estado de Querétaro, ha dispuesto que no se cobre impuesto alguno á los dueños de los predios arruinados en los pueblos de Santa Catarina, Peñamiller, San Pablo y otros á consecuencia de las fuertes avenidas de los rios.

AMAGOS.—Se dice que el preso Ignacio Solano, asesino del periodista José Cayetano Valadez, los ha proferido contra su juez el Lic. Piña y contra el testigo D. Alejandro Narciso, segun informa *El Monitor del Pacífico* de Mazatlan.

LO DEL PULQUE.

Hé aquí como cuenta un diario ministerial el conflicto del pulque, que puso fuera de sí á los bebedores, no por que hubieran bebido sino por que no bebieron el licor nacional, durante un largo día:

“La capital careció ayer del pulque necesario al consumo, debido á que los comerciantes del ramo se negaron á pagar lo que señala la ley de portazgo. El caso es este: en 1876 (si mal no recordamos) la Secretaría de Hacienda acordó, á petición de dichos comerciantes, rebajar á casi la mitad lo que pagaban por peso neto conforme á tarifa, pero declarando que el pago se haria por peso bruto.—Así consta en las leyes posteriormente expedidas, sin exclusion de la del presente año; pero por una omision de los empleados que hacian el cobro, solo se observaba la primera parte del acuerdo relativa al rebajo, y no la correspondiente al peso.—Ayer—debido no sabemos á que, si bien suponemos que á alguna disposicion de la Secretaría de Hacienda—los empleados pusieron vigente en todas sus partes la tarifa, y esto ocasionó que los introductores prefiriesen tirar (sic) el pulque ó darle otro destino, á pagar lo que debidamente se les cobraba. Estos son los hechos ocurridos, y de los cuales nos ocuparemos con alguna extension en nuestro próximo número.”

EL CAPITAN LOREDO.

Varios periódicos han asegurado que por orden del Ejecutivo fué embarcado el capitán Loredo en el vapor «Alexandria.» Esto es absolutamente falso: el Ejecutivo no ha dado orden alguna respecto del Sr. Loredo, y aun ignora si ha salido de Veracruz.